

SUSCRIPCIONES
PALMA—Un mes... 1.25 pes.
FUERA—Tres meses... 3.75

Núm. del día, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

PAGO ADELANTADO

EL ÁNCORA

DIARIO CATÓLICO-POPULAR

ESTOE VIR FORTIS ET LABORA SICUT BONUS MILES CHRISTI JESU

Palma de Mallorca
Jueves 17 de Mayo de 1900

OFICINAS
SANTO CRISTO, NÚM. 20

La correspondencia administrativa
Administrador.

ANUNCIOS Y RECLAMOS

Preces...

Cada mes se celebrarán SEIS misas á intención de los suscriptores á EL ÁNCORA

LA FLOR DE MAYO

Parad, avecillas
El leve rumor,
Que ya el claro Empíreo
Su joya nos dió.

Parad, que ya sale
Mas bella que el sol,
La perla del prado,
Del Mayo la Flor.

Miradla, avecillas,
Es la que hechizó
Al Rey de los cielos,
Al Hijo de Dios.
Es púrpura bella:
Del rostro el color,
Y al cielo enamora
Del Mayo la Flor.

Tejedle, aircillos,
Sutil babilón,
De flores que el Mayo
Doquiera esparció.
Tejédsele rico,
Que guarde del sol
A la Virgen pura
Del Mayo la Flor.

Sus ojos estrellas,
Su frente arrebol
Carmin es su labio
Su risa es amor.
Sus gracias son tantas
Que, al verla, á una voz
¡Cuán bella es, exclaman,
Del Mayo la Flor!

Corred, cefrillos,
Con paso veloz,
Traedme la esencia
Del más puro olor.
Y de su alba frente
Velando en redor,
Aromas aspire
Del Mayo la Flor.

Y luego decidle:
Que un fiel corazón
Un tierno suspiro
Le envía de amor.
Y el santo perfume
De ardiente oración
Reciba en los cielos
Del Mayo la Flor.

P. G. y O.

NUEVO AVANCE DEL LIBERALISMO

A continuación copiamos de El Pueblo, periódico de Buenos Aires, el importante artículo que con este mismo epígrafe ha publicado, á fin de que lo lean los católicos españoles y denlo á leer, porque es muy instructivo y al propio tiempo da idea de los planes de las sectas y manera de ponerlos en práctica en los pueblos católicos sujetos al demonio y á sus imitadores.

Dice así:

«La notable y enérgica nota del Vicario capitular, que publicamos en nuestro número del jueves pasado, denuncia y señala á la censura pública un nuevo avance del liberalismo sectario en el terreno disputado de la escuela.

Secularizar la enseñanza en su dirección y disciplina, secularizarla por los maestros y en las doctrinas, usurpando así los derechos naturales de la familia y los divinos de la Iglesia, fué la obra de los liberales del 83, que pareció definitivamente consumada después de la sanción de la ley vigente.

Para lograr este funesto resultado, no pudo asumirse una actitud franca, confesando á las claras los propósitos y móviles de la ley. Como se necesitara contar con el concurso de los candidatos, ósimuláronse aquellos propósitos, á fin

de hacer creer que la ley proyectada no era de persecución religiosa, sino de amplia libertad.

Ideóse al efecto la combinación de autorizar la enseñanza religiosa en las escuelas del estado, pero únicamente por sacerdotes y fuera de las horas de clases. Al hacer esta concesión, nadie sabia tanto como los liberales, que la enseñanza, con tales restricciones, era poco menos que imposible, por la escasez del clero, y porque no era dable presumir, atentas las costumbres de los escolares, que éstos permanecieran en la escuela, terminadas las clases obligatorias.

Como es ve, no se contaba para nada con el celo del clero católico, que se agiganta siempre ante las dificultades y por esto se descansaba tranquilo en el mérito de la combinación ideada, pero ese clero despreciado se propuso penetrar en la escuela, costará lo que costara, y llegó á realizarlo, existiendo hoy ya muchas escuelas del estado en que se recibe la enseñanza religiosa.

Notarlo y concebir las nuevas restricciones que han motivado la razonada protesta del vicario, ha sido un mismo hecho. Pero la dificultad no estaba en concebirlas; la dificultad estaba en imponerlas, siendo como son nuevas y no desprendiéndose del texto de la ley.

Para ello, no se podía contar ni con la reforma de la ley, ni con una nueva, porque en las alturas donde se hacen las leyes no hay, hoy por hoy, atmósfera propicia para aventuras liberales. ¿Qué hacer en tan desamparada situación?

Al fin, después de maduras reflexiones, creyóse encontrar la clave de la dificultad en el reglamento interno, donde han aparecido incorporadas las arbitrarias y mezquinas restricciones á que aludimos.

Estas restricciones completan la ley de la manera siguiente:

«La ley dice que la enseñanza religiosa podría darse por los sacerdotes, terminadas las clases obligatorias. El reglamento ha agregado que ha de ser media hora después de terminadas.

«La ley confiere al sacerdote el derecho de ejercer su ministerio docente sin subordinarlo á nadie. El reglamento establece que sólo puede enseñar con el permiso del consejo escolar respectivo y sujeto á los días que se le señalen.

«La ley no prohíbe á los maestros ó maestras presenciar la enseñanza religiosa. El reglamento crea la prohibición.

«La ley no prescribe forma especial al consentimiento de los padres, para que sus hijos reciban la enseñanza religiosa. El reglamento les impone la forma escrita y el expediente consiguiente.»

Tales son las restricciones de reciente creación.

Salta á la vista, por su propia naturaleza y desmesurado alcance, que ellas no han podido establecerse á título de reglamentación, porque al completar la ley la alteran sustancialmente, y es sabido que las reglamentaciones permitidas y constitucionales no pueden surtir tamañó efecto, sin entrañar un abuso ó usurpación de las facultades propias y exclusivas del legislador.»

GOTICAS DE MIEL

MARÍA FLOR DIVINA

Todos aprenden por la experiencia que esta flor divina produce frutos maravillosos, tan agradables á la vista como sabrosos al paladar espiritual. Es la Madre del amor hermoso, del temor, del conocimiento, y de la santa esperanza. Amándola, cultivando su amistad, se gustan los frutos de la verdad, de la esperanza, de la pureza, de la justicia y de la caridad. Venid á mí, nos dice, y gustaréis hasta la saciedad los frutos delicados y sabrosísimos que yo doy á mis devotos. Venite ad me et á generationibus meis adimplemini Su espíritu es, más dulce que la miel, y el panal. Super mel et favum.

DEFENSA DE LA SABIDURÍA

Crean algunos que los grandes talentos y el mucho saber propenden de suyo al mal; esto es una especie de blasfemia contra la bondad del Criador. ¿La virtud necesita acaso las tinieblas? Los conocimientos y las virtudes de la criatura, no emanan acaso de un mismo origen, del plágado de luz y santidad, que es Dios? Si la elevación de la inteligencia condujese al mal, la maldad de los seres estaría en proporción con su altura: ¿divinizarías la consecuencia? ¿por qué no sacarla? La sabiduría infinita sería la maldad infinita; y héos aquí el error de los maniqueos, encontrando en la extremidad de la escala de los seres un principio malo.

No, no debe el hombre huir de la luz por temor de caer en el mal; la verdad no teme la luz, y el bien moral es una gran verdad.

Balmes.

LA FE

Yo soy amor y del amor camino; Soy blanca nave del sagrado puerto; Por mí, postrado, en el peñón desierto, Canta el asceta su triunfal destino.

Soy consuelo del triste peregrino Que cruza el mundo de pesares yerto; Soy árbol santo del eterno huerto, Rosa bendita del Rosal divino.

Sin mí la pena se desgarrá y llora; Sin mí el dolor sus amarguras vierte; Sin mí el sepulcro con furor devora.

Aspirando mi ley el alma es fuerte; La pena se hace amor, la noche aurora, La tumba claridad, faro la muerte,

(Bernardo Lopez Garcia.)

MAXIMAS

Si compras lo que se te antoja, no tardarás en vender lo que necesitas.

El tiempo es como el dinero; no le maigasteis y siempre tendreis el suficiente.

VIVA PORTUGAL! VIVA ESPAÑA!

Cuando España y Portugal eran un solo pueblo, y portugueses y españoles teníamos iguales aspiraciones y glorias idénticas, Iberia desafiaba el poder de todas las razas y su bandera immaculada paseábase triunfante por mares y continentes.

Pero llegó la hora—¡hora desgraciada!—en que se rompieron los lazos que unían á ambos pueblos, cruzáronse las lanzas lusitanas con las lanzas españolas, rasgóse el pendón que cobijaba á las dos naciones, llevándose cada una su parte tinta en sangre... y desde entonces España, empujada por hado adverso, no cesó de rodar por el plano inclinado de todos los infortunios, y desde entonces Portugal, oprimido bajo los pies de la

«nubolosa Albión,» de la positivista Inglaterra, no ha podido pronunciar la palabra libertad, no ha podido sacudir el yugo ominoso de una esclavitud servil, no puede siquiera lamentar sus desgracias.

¡Tristes destinos los destinos de estos dos pueblos hermanos!

Si, hermanos somos por la sangre lusitanos y españoles, hermanos por las tradiciones, hermanos por los gustos y hermanos, más que hermanos, nos hizo la Naturaleza al prolongar las montañas á través de nuestras fronteras,—fronteras que antes no existían,—al fertilizar con unas mismas aguas nuestros campos y al darnos una lengua tan parecida que á veces se confunde...

Y, sin embargo, hay quien dice que el odio de España á Portugal es ingénuo y que la aversión de Portugal á España es irreconciliable... No. Esto no es verdad, es calumnia infame, injuria desleal.

El pueblo portugués que siente, y trabaja y sufre, no odia, no aborrece, no insulta á España, y el pueblo español, el pueblo que discurre, y piensa y razona no maldice á Lusitania, no reniega de ella, no la escarnece. La ama, la quiere, la bendice.

En otros días más felices que estos días menguados en que vivimos, nos unían los lazos del triunfo, de la prosperidad y de la victoria. Pero hoy estamos unidos por otros lazos más consistentes, más estrechos y más cristianos: por los lazos del dolor y por los lazos de la fe.

Lamentable es nuestra situación y lamentable es la situación de Portugal. En uno y otro pueblo la impiedad empieza á levantar soberbia la cabeza, amenazando destruir el trono de gloria en que se asienta la virtud y sustituirla por el vicio infame y degradante; las sectas maquinan la ruina de ambas razas ó mejor dicho de una misma raza dividida, y los corifeos de Satanás no se dan punto de reposo en su obra de exterminio; los gobiernos abandonan la defensa de la religión, á cuyo calor fundiéronse los moldes en que se vaciaron nuestros héroes y nuestros santos, y la ola de la inmoralidad, sin obstáculos, sin vallas que la contengan, va inundando la tierra de gérmenes infecciosos y saturando la atmósfera de dañinos microbios...

Y por eso lloramos nosotros la pérdida de la fe y lloran por igual motivo nuestros vecinos, y las lágrimas unan nuestros corazones, y los afectos ligan nuestras almas y la fe, la poca que todavía queda, nos identifica, nos acerca, nos hermana.

Y esta fe, que, en expresión de San Pablo, traslada los montes, es la misma que lleva á los pies, del Vicario de Cristo á los beneméritos portugueses que mañana llegarán á esta capital, á la católica y hospitalaria ciudad de Burgos, á este pueblo de las grandes hazañas, y de los grandes reyes y de los generales ilustres.

Si, mañana tendremos el gusto de ver entre nosotros á los peregrinos lusitanos que, presididos por el celoso Patriarca de Lisboa, van á dar testimonio de su piedad ante el Papa, á pedir gracias para su pueblo, remedio para los males que les afligen y misericordia para todos.

Y á esos católicos, á esos hermanos nuestros, debemos recibirles

con cariño y con amor. Con ese amor que nos eleva hasta el cielo y con ese cariño que nos identifica con el prójimo.

Burgos es honrada por los peregrinos lusitanos, y Burgos puede honrarse más honrándoles á ellos.

Y ellos, al despedirse de nosotros, al estrechar nuestras manos, recordarán los tiempos dichosos en que nuestros intereses eran comunes, rogarán al cielo por el retorno de aquellos tiempos, y al postrarse á los pies del Papa suplicaránle una bendición para España, y asociarán al nombre de España el nombre de su patria y del cielo descenderá la gracia para estos dos pueblos que tanto se parecen hoy en sus desventuras como antaño se asemejaron en la prosperidad, en la pujanza, en el valor y en el heroísmo.

Mas para eso, es menester que aquí se confundan los nombres de Iberia y Lusitania y con el mismo entusiasmo que exclamamos ¡viva España! gritemos también ¡viva Portugal!

ISAAC REGO ARCE.

CONGRESO MARIANO

Tendrá lugar del 5 al 8 Septiembre del corriente año, en Lyon en honor de la Virgen María.

Es el cumplimiento de las resoluciones de los Congresos de Lila y Paris y el Eucarístico de Londres, en Agosto pasado.

León XIII escribió al Primado de las Galias, bendiciendo ese Congreso.

El plan de los estudios, es el siguiente:

- María y el dogma.
María y el culto.
María en la historia de Francia en el siglo XIX.
María en la historia de los países católicos, en el siglo XIX, fuera de Francia.

María en el siglo XIX en la historia de las Misiones.

La Comisión abre un certamen sobre los dos asuntos siguientes:

- 1.º Poema de ciento á quinientos versos en honor de Nuestra Señora de Fourviere.
2.º Cantata popular sobre el mismo asunto.

Cada persona premiada recibirá una medalla de oro y 100 ejemplares gratuitos de su obra impresa.

El trabajo llevará una divisa en un pliego cerrado, con el nombre del autor.

CONGRESO HISPANO AMERICANO

Las Corporaciones y Centros de más importancia se apresuran á manifestar sus deseos de tomar parte en el Congreso Hispano-Americano, por creer que las de liberaciones del mismo han de dar provechosos resultados á nuestra patria y á las naciones ibero-americanas.

El Banco de España ha nombrado para representarle en la Junta suprema de Patronato del Congreso, al senador vitalicio don José Suárez Guanes; la Compañía Arrendataria de Tabacos, á don Antonio Rodríguez Beraza; el Colegio de Abogados de Madrid, al senador Sr. Lastres; la Compañía Transatlántica, al Sr. Gil Becerril, y la Academia de Bellas Artes de San Fernando, al Sr. Avilés.

También han enviado sus adhesiones al Congreso, el general Martínez Campos y los Sres. Groizard (D. Alejandro), Sepúlveda (D. Ricardo), Jiménez Gil, doctor Calatraveño, Insúa, propietario de *El Eco de Galicia* en la Habana; Cabello y Aso, y Pérez Nieva.

NUEVA ENCÍCLICA

Su Santidad León XIII tiene ya casi terminada la Encíclica sobre la paz del mundo. Después de recordar y aplaudir las conferencias de La Haya y el disgusto que le causa la actual guerra anglo boer, aconseja la necesidad de acudir á los arbitrajes para dirimir contiendas y no adoptar el antiquísimo sistema de destrucción.

Y á propósito de la exclusión del Papa (representante único en la tierra del Dios de paz) en las Conferencias de las naciones civilizadas y del poco resultado práctico que han dado, citaré un hecho histórico muy aplicable al caso. Cuando Napoleón I quiso reunir en Concilio nacional á los Obispos franceses, creyendo así haber convocado un Concilio de Obispos católicos (como antes lo había organizado de rabinos israelitas), un Obispo dirigióse á sus compañeros y dijo: *Ubi est Petrus?*

Esta pregunta hizo terminar el Concilio al momento de inaugurarse. Sin Pedro no se podía discutir ni deliberar ni tomar acuerdo alguno: cualquiera solución no podía adquirir forma práctica, efectiva, sin la autorización del Papa.

Ahora bien: este hecho rigurosamente histórico es aplicable al caso actual. *Ubi est Petrus?* ¿En dónde está el Papa? se preguntaban muchos en las Conferencias de La Haya; sin El no orillaremos las dificultades.

Terminaron las reuniones, pero se prescindió del representante de Jesucristo. Han pasado los meses, y no sólo no se ha efectuado desarme alguno, sino al contrario, cada potencia se ha puesto más á la ofensiva, habiéndose declarado la guerra anglo boer y en vísperas estamos de presenciar otra.

Ubi est Petrus? equivale á *Ubi est Deus?* y en donde falta Dios ¿qué puede hacerse de bueno, de justo y de práctico?

LA MEDICINA Y LA GUERRA

Lo que dice el jefe de los médicos ingleses

Sir William Mac Cormac, jefe del servicio médico inglés en el Sur del África, ha hecho importantes declaraciones que revelan los progresos gigantescos de la medicina militar. Los transportes se llevan á cabo de modo perfecto, y el aprovisionamiento en lo que á medicamentos se refiere, no deja nada que desear.

Las heridas causadas por el Mauser ó por el Svee-Metford se parecen mucho, pero son de menor gravedad que las de los gruesos proyectiles de otro tiempo.

Un 96 por 100 de heridos se curan; un gran número de ellos se hallan pronto en estado de empuñar de nuevo las armas.

Hombres heridos en el pecho ó en el vientre han sanado de modo insólito hasta hoy. Las balas producen el mínimum de mal posible.

El doctor declara no haber asistido á un solo herido de bala *dumdum*.

En cuanto á los efectos de la lydita, dice que los boers se preservan de ellas por medio del vinagre.

Los gases de lydita empalidecen al que los respira y producen una debilidad que dura mucho tiempo.

Los boers, al decir de sir William Mac-Cormac, no temen á la explosión de los obuses de lydita, sino á los gases que de ella se desprenden.

Tampoco ha podido ver el doctor huellas de bala explosiva.

Los rayos X son en el teatro de la guerra de uso muy frecuente: casi todos los hospitales poseen el aparato productor de los rayos Roentgen.

Un aparato especial indica, no sólo las heridas y su disposición, sino la distancia á que el proyectil está de la epidermis.

Del tratamiento de la fiebre entérica por la inoculación no puede el doctor hablar, según dice, todavía. No es este un punto resuelto.

Esta guerra, en opinión del doctor, demuestra la impotencia de los proyectiles de artillería para la destrucción de la vida humana.

Acaba diciendo que la bala del Mauser puede atravesar la cabeza, el vientre, el pecho de un hombre sin herirle mortalmente. Añade que la parte exterior de la herida cura con asombrosa rapidez.

LA GUERRA EN EL TRANSVAAL

Los ingleses en Kronstaad

Paris 14.—Lord Roberts telegrafía de Kronstaad con fecha 12:

«Hoy, á la una y media, he entrado en Kronstaad, sin encontrar resistencia. La bandera británica ha sido izada en la ciudad en medio de las aclamaciones de los residentes ingleses.

«M. Steijn huyó ayer noche, después de haber vanamente intentado decidir á los burhers á continuar la defensa. Los transvaalenses han dicho que ya no querían batirse más en el Estado libre. Los orangistas acusan á los transvaalenses de haberse servido de ellos para abandonarlos después. Muchos orangistas se han vuelto á sus hogares.

«El ejército ha entrado en la ciudad llevando al frente su guardia personal, compuesta enteramente de coloniales. Después del Estado Mayor y de los oficiales extranjeros venía una compañía de yeomanry, luego la división Pole-Carew con la brigada naval, tres baterías de artillería y doce compañías de ingenieros. El resto del ejército acampa al rededor de la ciudad.

«Antes de abandonar Kronstaad, M. Steijn ha dado una proclama estableciendo en Lindley la residencia del Gobierno del Estado libre.

«Los generales Luis Botha y de Wet marcharon los dos con los transvaalenses.»

La situación

La opinión reconoce unánime que, después de la ocupación de Kronstaad, la guerra Sud-africana ha entrado en una nueva fase.

El parecer más común es que, antes de penetrar en el Transvaal, lord Roberts hará una detención prolongada en Bloemfontein para asegurar su línea de comunicaciones contra los ataques de los enemigos que deja á retaguardia y en sus flancos.

Robustece esta disposición el movimiento que vuelve á notarse entre los boers de Ladybrand, que parece toman otra vez la ofensiva.

Buller

Todos los informes concuerdan en que el general Buller ha empezado á realizar su anunciado movimiento, marchando sobre Helpmakaar.

Algunos periódicos ingleses insinúan que esta marcha obedece á una operación combinada, según la cual las fuerzas de Buller invadirán el Transvaal por Uryheid y Utrecht, salvando el paso difícil de Majuba y de Laings-Nek.

Pero no se considera verosímil este plan, pues se trata de un terreno sumamente montañoso en el que el general Buller correría evidente riesgo de sufrir nuevos reveses.

Lo que dice un francés

El súbdito francés Mr. de Sainte-Croix, proveedor de panes del ejército boer, ha escrito una carta á su esposa, que contiene muy curiosos datos acerca de la guerra Sud-africana.

Dice que los ingleses no supieron aprovecharse de la sorpresa y del desaliento que la prisión de Kronje causó entre las filas federales.

Afirma que la retirada de Nelthorpe particularmente hubiera sido desastrosa para los boers con un poco más de energía por parte de los ingleses, pues la impedimenta de los fugitivos se componía de interminables hileras de carros y no había más que un camino para hacerlos pasar.

Respecto al efectivo de los dos ejércitos, Mr. de Sainte-Croix dice que á los 150.000 combatientes ingleses, los

boers pueden oponer escasamente 60 mil hombres. De estos 60.000 solo 40 mil están en campaña, y 10.000 entre estos últimos son los úntos que se han batido hasta ahora y han detenido el avance de los ingleses en todos los puntos del teatro de la guerra. Añade que, exceptuado el caso de Kronje, difícilmente se han reunido más de 1.000 boers en un campo de batalla.

Del general Botha, dice: «Es un hombre de 40 años solamente, parece muy enérgico y su aspecto es excesivamente simpático. Se ha improvisado general sin haber hecho antes la guerra, y sin embargo, ya todo el mundo es de parecer que su nombramiento para la jefatura suprema es inmejorable. Creo que el general Joubert le había designado para ser su sucesor.»

Propósitos

Dicen de Londres que según despachos de Kronstaad, se asegura que cuando llegue el general Roberts á Pretoria, los presidentes Kruger y Steijn se trasladarán á Lydenburg.

Medida rigurosa

El Parlamento del Transvaal ha acordado que todos los extranjeros residentes en aquel país tomen las armas contra los ingleses.

EXTRANJERO

Muerte del gran Visir

Paris 14.—El gran Visir de Marruecos Hamed-ben-Muza ha muerto, según telegrafían de Tánger.

Inundación de las minas de oro del Transvaal

El corresponsal del *Standard* en Durban (colonia del Cabo) telegrafía que, según relatan los refugiados de Rand, han sido inundadas casi todas las minas de oro en el Transvaal, incluidas las renombradas minas *Simmer and Jack* y la *Ferreira Deep*.

El pulso de Europa

El consolidado inglés que no há mucho tiempo estaba á 117, ha bajado á 101.

El belga ha bajado á 92.

El 3 por 100 holandés, de 97 ha bajado á 91.

El alemán, de 94 ha descendido á 85. Asimismo el ruso ha bajado siete enteros.

Solo el consolidado francés se mantiene por ahora.

Cuatrocientos millones de duros extraviados

Está dando la vuelta al mundo la siguiente noticia que publica el *New York-Herald*:

«El ministro de Hacienda de los Estados Unidos, M. Gage, ha comisionado á personas peritas para que averigüen lo que ha sido de 400 millones de duros en oro (dos mil millones de pesetas) acuñadas por el Tesoro, y de cuyo empleo no se ha podido hallar huellas en su departamento.»

La peste en Smirna

Está confirmada oficialmente la aparición de la peste en Smirna.

El Sultán ha enviado allá al doctor Nicolle, director del Instituto bacteriológico, y al doctor Colloni, presidente del Consejo Sanitario.

Rusia y Francia

Háblase de que el Czar se decidirá á hacer una visita á la Exposición de París, para reanimar el espíritu de la Duple, y responder así á los aires de triunfadora que la Triple se ha dado en Berlín recientemente.

Sangrientos tumultos en Bulgaria

Telegrafían de Rustchuck que en Trstenick ha ocurrido una rebelión que ha ocasionado una espantosa efusión de sangre.

Tres muertos y más de un millar de heridos han sido víctimas de las tropas búlgaras.

El motivo del motín fué el decreto que ponía de nuevo en vigor la abolida contribución del diez por ciento sobre rentas rurales, causa de odiosos abusos por parte de los representantes del fisco.

Los campesinos se negaron en absoluto á aceptar el impuesto.

Después de la horrible matanza que el prefecto de Rustchuck y sus tropas han hecho, los búlgaros dicen que esperan que el Czar de Rusia libre á Bulgaria de la ominosa opresión que sufre.

Los prohombres de la Francmasonería

El concejal saliente del Municipio de Paris, y Vicepresidente del Gran Oriente de Francia, Mr. Ransón, aspirará á ser reelegido.

Fué públicamente acusado por el señor Chanson de *prevaricador*.

El acusado llevó á los tribunales al acusador.

La prevaricación cometida por el Vicepresidente del Gran Oriente de Francia ocasionó 360.000 francos de pérdida al Municipio de París.

El honorable francmasón Mr. Ransón, reclamó al Tribunal que su acusador le indemnizara con 100.000 francos los perjuicios que tan grave difamación causaba en su... honra.

El acusador probó ampliamente su acusación ante el Tribunal. Este lo reconoció así, condenando al honorable y aprovechado Mr. Ransón á las costas del proceso.

NOTICIAS GENERALES

Por indulto reciente, el Padre Santo ha concedido á la Basílica del Sagrado Corazón de Montmartre el privilegio, único en el mundo, de cantar una *Misa á las doce de la noche* cuantas veces haya fluencia de fieles para la *Adoración Nocturna*, que es allí perpetua hace dieciocho años. La primera de esas misas se ha celebrado en la noche del 3 al 4 de Marzo, en cuyo día empezaba León XIII el año XXIII de su glorioso y fecundo pontificado.

El señor Obispo de Tarazona, mediante un decreto de 1.º del actual, ha condenado y reprobado al periódico de aquella ciudad titulado *La Urbión*, mandando á sus diocesanos que se abstengan de cooperar por ningún medio á la publicación de dicho semanario, si éste sigue exponiendo ó intentando las proposiciones «próximas á heresia, escandalosas impías, contrarias á la doctrina católica y sana moral: é injuriosas al clero secular y regular», por las cuales ha sido condenado, pues el que contraviniendo á tal orden pastoral, sea suscriptor, compre, lea ó reciba en sus casas tal periódico, incurrirá en la indignación de Dios, haciéndose reo de las gravísimas penas impuestas por la Iglesia.

El miércoles último salió de Madrid para Roma, en el expreso de Barcelona, el Excelentísimo Sr. D. Juan Muñoz Herrera, Obispo de Málaga.

Dicen que el duque de Sexto y la Guardia civil que está al cuidado del pabellón de España en la Exposición asistirán hoy á la inauguración del pabellón norteamericano, devolviendo de esta manera una visita fraternal.

Efectivamente, se ha averiguado que el comisario americano asistió á la inauguración del pabellón español, felicitando al duque y haciendo votos por la grandeza de España. Además, los guardias americanos, vistiendo el uniforme yanqui, alternaron con nuestras guardias civiles, ayudándoles en los trabajos de la recepción, y luego bebieron juntos la copa del olvido.

El domingo 20 á las ocho y media de la mañana llegará á Burgos el tren en que viajan los peregrinos portugueses que se dirigen á Roma.

Preside esta peregrinación el Excelentísimo Cardenal Patriarca de Lisboa y forman parte de ella los arzobispos de Braga, Evora Portalegre y los Obispos de Coimbra, Lamego, Angra y Algarbe.

Los peregrinos ascienden al número de mil.

Se detendrán en Burgos una hora y treinta y siete minutos.

En ese tiempo oirán misa y tomarán el desayuno en el Colegio de San José.

A recibirlos á la estación irá el Apostolado de la Oración con estandarte y una comisión de señores canónigos.

Parece que se les prepara una acogida entusiasta.

Se han verificado en Cartagena con satisfactorio resultado las pruebas de un aparato de la invención del teniente de navío, oficial de derrota del cliper *Nauutilus*, don José María Gómez Marassi.

El invento consiste en la aplicación de la electricidad á las luces de la situación de los buques, para evitar que puedan quedar apagadas durante el tiempo que el aparato avisador indica la falta de luz y durante el plazo que pueda tardarse en la reposición de la luz ó luces que se hayan apagado.

La prensa de Dublin dice que, durante el reinado de la reina Victoria, han emigrado de Irlanda 4.186.000 personas, han sido expulsadas de sus casas 3.668.000 y han muerto de hambre 1.225.000.

En el pasado año de 1899 el número de emigrantes se elevó á 43.760.

Un periódico de Londres publica, con referencia á noticias de la India, un resumen de la estadística de los muertos por efecto de la peste bubónica, estadística publicada por orden del gobierno de dicha posesión inglesa.

Se incluyen en ella las defunciones

registradas desde Septiembre 1896 hasta el mes de Junio de 1899.

En los años de 1896-97 hubo 28.837 defunciones; en 1897-98, nada menos que 71.220, y en 1898-99 no excedió de 15.084 el número de víctimas.

Una importante masa coral vienesa compuesta de 250 ejecutantes se dirigirá para dar algunos conciertos, cuyos productos dedicará á obras benéficas.

De esta Sociedad forman parte abogados, médicos, catedráticos y cuantos obreros de la inteligencia son elemento intelectual de la Sociedad de la capital de Austria.

Cultiva la colectividad artística el repertorio de Schubert, cuyo nombre adoptó, y en París ejecutará además «La cena de los Apóstoles», de Wagner.

BOLETIN RELIGIOSO

CALENDARIO

Sale el sol, á las 4'47.
Pónese, á las 7'3.

MAÑANA

(137) 18 (230)

VIERNES

SAN FELIX CANTALICIO CONFESOR

Nació en Cantalicio provincia de Hungría: en su juventud se ejerció en pastorear ganado, hasta que á los 28 años tomó el hábito capuchino en clase de lego. La obediencia le confirió el cargo de limosnero, en cuyo ejercicio y en todos los demás que se pusieron á su cuidado, encontró el medio de mortificarse orando continuamente; por lo que mereció varios favores del cielo y especialmente que María Santísima depositara su divino Hijo en brazos del humilde lego, que murió en este día del año de 1587.

INTENCIÓN PARA ESTE MES

ORACIÓN COTIDIANA

El respeto y amor á las Ordenes Religiosas

¡Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima ofrecido las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial á fin de que el pueblo cristiano redoble su amor y respeto hacia los Religiosos y los defienda de sus enemigos.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Favorecer cuanto podamos las vocaciones religiosas.

OFICIO DIVINO.—Día 18.—Feria 6. De San Venancio mártir. *Encarnao, Doble*. Vísperas capitula de San Pedro Celestino Papa com. de San Venancio y de Santa Pudenciana Virgen Blanco.

CUARENTA HORAS

En Santa Cruz, continuarán las Cuarenta Horas, dedicadas á la Purísima Concepción de Nuestra Señora: exposición á las seis de la mañana; á las diez tertia y la misa mayor solemne. A las cinco de la tarde los actos de coro; á las siete se rezará el santo rosario, y acto seguido se practicará la devoción del mes de María y la reserva.

CULTOS

CORTE DE MARÍA.—En San Nicolás, á la Virgen del Buen Suceso.

Datos estadísticos

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 14.—Varones 1.—Hembras 2.

Matrimonios

Día 14.—Ninguno.

Defunciones

Día 15.—Ninguno.

Hospital civil

Día 13

Movimiento de enfermos.—Existencia anterior, 1331.—Entrados, 4.—Salidos, 5.—Fallecidos, 0.—Quedan, 330.

Matadero

Reses degolladas para el abasto público

Día 15

Bueyes, 3.—Vacas, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 5.—Carneros, 0.—Ovejas, 14.—Borregos, 0.—Cabras, 83.—Cabras, 0.—Cerdos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Lechonas, 0.—Total, 105.

OBRA NUEVA

Roma á la vista

Descripción general y guía de la Ciudad de Roma y sus alrededores. Va acompañada de un mapa general.

Se halla de venta en la librería de Guasp, Morey 6, á 3 pesetas ejemplar.

DE LA CAPITAL

En San Jaime.—Hoy á las siete de la mañana durante la celebraci3n del inócuento sacrificio de la misa se ha dado principio á un triduo en honor de S. Jorge, glorioso martir por la fe de Jesucristo, cuyas reliquias se veneran en aquella iglesia.

El sábadó á la misma hora concluirá dicho devoto ejercicio con los mismos actos.

Sesión.—El Ayuntamiento la celebró anoche bajo la presidencia del señor Alcalde y asistencia de los concejales Sres. Lladó, Compañy, García Orell, Martí, Pou, Garau (D. José), Llopis y Caschieri, y un número extraordinario de curiosos.

Después de haber tratado de los asuntos puestos á la orden del día, se pasó á votación nominal el nombramiento de Secretario de la Corporación, y quedó elegido don José Estades y Coll por unanimidad.

Se ocuparon de otros asuntos de escaso interés para el público.

En la calle del Santo Cristo.—Entre dos personas que se han cruzado esta mañana en la referida calle, al ceder una lugar para que no se bañase los piés en el arroyo la otra háse entablado el siguiente diálogo:

—Desgraciada calle, bien se ha reclamado, pero en vano—ha dicho la primera; replicando la segunda: —No hay peor sordo....

Gala.—Por ser hoy el cumpleaños del natalicio de S. M. el Rey D. Alfonso XIII las tropas visten de gala, el pabellón nacional ondea en los edificios del Estado, en el real palacio de la Almudaina ha habido recepción, y la fortaleza de San Pedro ha hecho los saludos de ordenanza.

En vano se mueve la lengua si no se mueve el corazón.—(B. Tomás de Cora.)

Conferencia.—El señor Presidente del Colegio Médico-Farmacéutico se ha dignado invitarnos á la conferencia pública que dará mañana á las siete y media de la noche D. Antonio Bosch, sobre el interesante tema: Concepto higiénico de los mataderos, en el salón de sesiones de dicho Colegio.

La Unión Balear.—En esta revista, que se publica en la vecina Ciudad Condal, leemos que se ha constituido la Sociedad Centro Balear y que la Junta Directiva de la misma está formada por las personas que á continuación se expresan:

Presidente: D. Mariano Fuster. Primer Vice-presidente: D. Joaquín Vigo.

Segundo Vice-presidente: Don Juan Román.

Vocales: Primero, D. Elviro Sans.—Segundo, D. Emilio Cladera.—Tercero, D. Bernardo Pomar.—Cuarto, D. Pedro Mascaró.—Y quinto, D. Vicente Riera.

Contador: D. Luis Planas. Tesorero: D. Antonio Vidal.

Secretario: D. Lucas Costa Ferrer.

Vice-secretario: D. Miguel Ordinas.

De viaje.—Ayer tarde se embarcaron á bordo del vapor Belver el R. P. Francisco Salvá, el Diputado provincial D. Pedro Sampol, acompañado de su señora esposa é hija, el secretario de Gobierno de esta Audiencia D. Jaime Serra, el abogado D. Sebastián Felu y el Sr. Fonsaré.

A todos les deseamos un feliz viaje y pronto regreso.

Elixir á la Inguvina Giol. Véase anuncio en la 4.ª página.

Defunción.—Ha pasado á mejor vida Sor María Asunta Bordoy, religiosa del convento de Santa María Magdalena de esta ciudad, natural de Palma.

Era una de las ancianas que aun existen en aquel claustro, pues contaba 74 años de edad y 47 de religión.

Dios le haya concedido la corona que tiene reservada para las almas privilegiadas y que desde el cielo suplique para los que desde la tierra le dirijen sufragios.

A las señoras y caballeros.—En tarjeta postal que ostenta la imagen de S. José, nos participa don Ignacio Figuerola, propietario del gran establecimiento nuevo situado en la esquina del Borne, haber recibido las novedades para la presente temporada y al mismo tiempo nos anuncia haber puesto las nuevas secciones de Camisería y Sombrerería las cuales ofrece al público.

Obras.—Por una brigada de operarios del Ayuntamiento se dió principio á las obras para la reparación del afirmado de la calle de la Marina.

¿Cuándo dará orden el señor Alcalde de que se arregle el de la calle del Santo Cristo?

Si esta mañana S. S. se hubiese dignado pasar por dicha calle, estamos seguros que no dilataría por mucho tiempo el necesario arreglo de dicho afirmado.

Vacunación.—El médico-secretario D. Antonio Rabasa nos participa que, por última vez en la presente temporada, el viernes y sábadó próximos de doce á una de la tarde se vacunará directamente de la r. s. en el Colegio Médico-Farmacéutico, Brossa 21, principal.

Circular.—El señor Administrador de Hacienda ha dictado una requiriendo á los Ayuntamientos de los pueblos para que ingresen en las arcas del tesoro, dentro del actual período trimestral, la parte de los cupos de consumos correspondientes al mismo trimestre.

Robo sacrilego.—Ayer en la sala primera de esta Audiencia se reunió el Tribunal del Jurado para entender en una causa seguida contra Jorge Bosch y Bonet, acusado del delito de robo de cierta cantidad del cepillo de San Antonio de la iglesia de San Francisco, de esta ciudad.

El ministerio Fiscal en sus conclusiones provisionales acusaba al Bonet de autor de tres delitos de robo; la defensa se conformaba con uno de los delitos, negando los otros dos.

El procesado, al declarar, se confesó autor de uno.

En vista de lo depuesto por los testigos, el Fiscal sustituto señor Rosselló y Gomez modificó las conclusiones provisionales en el sentido de que Jorge Bonet era autor de un delito de robo.

El Jurado dictó veredicto condenatorio y el Tribunal de derecho dictó sentencia condenando al procesado á dos años, once meses y once días de prisión correccional.

Vacante.—Lo está la plaza de médico cirujano titular de la villa de Mercadal, dotada con 996 pesetas anuales para la asistencia gratuita de los enfermos pobres de la misma y del sufragáneo de Fornells.

Multas.—Ayer el señor Alcalde impuso dos multas de 2'50 pesetas; una á un ciclista que atropelló á un muchacho en la plaza de Cort, y la otra á dos basareros por faltas del servicio.

Correos.—El vapor Lulio salió á las diez de la mañana de ayer de nuestro puerto con rumbo al de abiza, llevándose la balija, 20 pasajeros y efectos del país.

El vapor Belver lo efectuó á las seis de la tarde para Barcelona, con balija, 64 pasajeros y carga.

Los vapores Isleño y Palma salieron ayer tarde de este puerto, el primero para Argel, y el segundo para Barcelona.

SERVICIO Telegráfico

(De EL ANCORÀ)

Noticias varias

Madrid 16 á las 9 n.

De Londres comunican que reina inquietud porque se teme que los boers lleguen á incomunicar el ejército del generalísimo.

Segun noticias oficiales aumenta la peste en Port Said.

Los republicanos progresistas han acordado que la república sea representativa.

Se dice que han llegado á la isla de Santa Elena 1.100 prisioneros boers.

Reunion

Madrid 16 á las 9'30 n.

En Zaragoza se ha reunido la Cámara de Comercio y se ha acordado protestar contra la circular del Sr. Gasset.

Visita

Madrid 16 á las 9'30 n.

El próximo sábadó visitarán á S. M. la Reina Regente el Directorio Nacional y las comisiones de los organismos comerciales con objeto de exponerle las quejas contra el Gobierno.

Se espera al señor Paraiso en Alba.

Huelga

Madrid 16 á las 9'30 n.

La huelga de los cargadores sigue en Bilbao.

Con motivo de la llegada de nuevos obreros ha ocurrido un alboroto en que las mujeres han apedreado á la guardia civil.

La Farmacia SAN JOSÉ prepara la Magnesia efervescente San José y la expende en botes de dos reales y en papelé de 0'05, 0'10 0'15, 0'20 pts. etc.—Colón 34, Palma.

Table with financial data: Bolsa Madrid 16 Mayo. 4 p perpetuo interior. 70'75, 4 p perpetuo exterior. 00'00, 4 p amortizable. 78'30, Cubas (86). 83'20, Cubas (90). 69'70, Banco de España. 501'00, Tabacos. 417'00, Francos. 27'45, Libras. 32'00

Unión Comercial

VIAJE Á ROMA

El rápido vapor

MALLORCA

Clasificado X 100 A-1

Hará un viaje al puerto de Civita-Vecchia en la segunda quincena de Mayo, reuniendo número suficiente de pasajeros.

Precios sin manutención

Table with prices: 125 pesetas en cámara 1.ª, 75, 35

Para suscribirse é informes: Montenegro, 9, entresuelo, de 9 á 2.

ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas de oro y alhajas del mismo metal. No farse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.

Monjas, 16, Entresuelo.

COMPANIA DE FERRO-CARRILES

DE MALLORCA

El próximo domingo señalado para una corrida de novillos en la plaza de esta Ciudad el tren ordinario que tiene la salida de esta á las 6'25 tarde se retrasará hasta las 7'30.

Palma 15 de Mayo de 1900.—El Director General.—Guillermo Moraguez.

COMERCIO

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table with market quotations: Palma Dinero. Crédito Balear. 95'00, Fomento Agrícola. 106'00, Ferro-carriles de Mallorca. 45'00, Alumbrado por Gas. 57'00, Sainas de Ibiza. 205'00, Id. id. Obligaciones 6 p. 104'00, Id. id. 5 p. 101'00, Cambio Mallorquin. 4'00, Bonos municipales. 35'50, La Isleña Marítima. 48'50

POESIES

La soberbia 's posa argolla Quant el cabrit 's ajonolla Per xupar son nodriment... ¡No agraphim al que 'ns envía Nostro pa de cada dia, Mare del Omnipotent!

Ara que l' auba 's mes pura Que l' herba els mals físichs cura Y que la terra sonriu, La mar tan clara y tranquila, L' au que mes tendra refila Tot, tot que preguém mos diu.

Perque els fruits de la natura Oferts per la criatura A la Mare de la Llum Sigan beneita rosada Per los cors sensa flamada Per les flors sensa perfum.

L' OMBRA DEL QUIRINAL

¡Oh! qui tengués dels xeráfins la lira, O l' arpa de Davit, Pera cantar lo que la fe m' inspira, Que no puch espresar y sent mon pit.

¡Oh! qui tengués d'un Sant Tomás la ploma Mullada en tinta d' or, Pera cantar l' endosserada Roma, Presonera y ferida en mitx del cor!

La violeta suau, la sensitiva Crescudá en el convent, Al rou del Pur Amor son cor reviva Y es mira dins la rosa, resplandent.

Revoletetjan, p' els jardins lleujeres, Colomes virginals, Que portan en sos bechs rams d' oliveres Que brondánt en el mon matan sos mals.

Llambretjan a la llum que 'l cel envía Dins l' iris los robins, Gotes de sanch, l' hermosa pedrería Que guardan, com tresor, los xeráfins.

